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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

29 33
强蓬家门口是一大片平

整的草地，草地中央独独长
着一棵高大的落叶松。树下
流着一条细细的溪水。真美！

卡西走到树下就停住了，大喊大叫
着让人出来迎接，并叮嘱我小心狗。之前
从没见过卡西怕过狗，看来这家的狗一
定凶得出了名。当然了，这家主人都那么
凶……于是我拾根树枝做好准备。

结果狗一出来，我乐了。这条狗大是
大，凶是凶，可眼睛为什么那么小呢？这么
大的一条狗居然长着豆子一样的眼睛，太
可爱了。于是我扑哧笑了。那狗本来气势
汹汹，吠叫凶猛，一看我笑了，顿感没劲
儿，呜呜了几声就摇着尾巴走开了。

但卡西还是怕得要死，不敢擅自过
去。直到强蓬媳妇出了毡房迎上前来，她
才紧紧跟着人家进门。

这家人当时正在喝茶。看我们进来，
强蓬问：“怕狗吗？”

我大声说：“不怕！它的眼睛小！”
大家都莫名其妙。
强蓬家毡房也非常大。他家刚刚有

老人过世，毡房里挂着老人的遗照。还牵
了一根花带子，挂了一排老人生前穿过
的最体面的衣物，包括几条裙子、几件外
套和毛衣，还有一双很新的靴子。等时间
一到，这些衣物就会赠送给亲朋好友。

可惜当时我还不知道这种礼俗，还
以为是挂出来摆阔的，便说了一句一点

儿也不好笑的笑话：“呀，像商店一样。”
山野里的小杂货店就是这样摆货的，许
多大件商品都林林总总悬挂在房间里。

对我的笑话，大家无可奈何一笑，不
做解释。

强蓬家也有一个小宝贝，也是个女
婴，比阿依若兰大多了，都开始学走路
了。双下巴，弯眼睛，肉嘟嘟的厚嘴唇，没
完没了地灿烂大笑，漂亮得一塌糊涂。虽
然只是个小婴儿，但已经很有几分女性
的俏丽姿色。我仍觉得没有阿依若兰神
奇：这个好歹吞吐着人间气息，那个简直
一尘不染，如从天而降。

强蓬坐在餐布边，一边轻松地搓着
干酪素(一种药水处理后的奶制品)，一边
逗弄孩子。不时停下来喝一口茶，陪我们
说几句话，手里的活儿一直没停过。一只
大黄猫卧在他身后呼呼大睡。干家务活
儿的男人让人一看就很喜欢，一点儿也
不像那天和斯马胡力打架的人了。

我环视一圈，发现还有一只猫卧在
高高的被褥堆上。居然养了两只猫。

他家的被褥码了两大堆，可以接待
很多客人呢。家中这样那样的家什倒也
非常周全、讲究，看来也是个富裕的家
庭。但摆茶时却发现他家没有桌子，只有
一块方形的旧木板平放在花毡上，算是
铺餐布的地方。

他家也有一个摇篮，但朴素了许多，
也很旧，空空地静置一旁。我顺手摇了

摇，卡西连忙夸张地制止，以汉语大喊：“不
要！不好！”大约摇空摇篮是忌讳的行为。我
好奇心大起，忙问为什么，但大家谁都说不
上来。只有卡西想了半天，答道：“小孩子
嘛，肚子疼的嘛。”还是没法明白……

那天和妈妈吵架的老人原来是强蓬
家雇用的牧羊人，是个无儿无女的老单
身汉。

因为我们的到来，强蓬媳妇立刻将之
前的餐布挪到一边，取出另一个餐布包摊
开在桌板上。我一看，里面全是新炸的包
尔沙克，而之前的餐布里全是干馕块。然
后她又打开身后的一个彩漆木箱——— 还
是上了锁的。不知这么锁着有什么意义，
因为钥匙就挂在箱子旁边。里面锁着的东
西也无非是一堆漂亮的玻璃碟子，每个碟
子里装一些干果或贵重的糖果。总之，强
蓬媳妇当着我们的面取下钥匙，郑重地打
开箱子，从里面取出一碟又一碟美丽的食
物，一一递向餐布，像是举行某种仪式般
郑重。安排妥当后，餐布上琳琅满目，跟过
年一样热闹。然后她连桌板带餐布直接挪
到一边，招呼我、卡西和强蓬坐过去。这么
一来，那个老长工便独自一人使用之前的
餐布，上面连黄油也没有。我顿感过意不
去，面对丰盛新鲜的食物，什么也吃不下。
那老人倒不介意，一边享受般地喝茶，一
边注意地倾听我们这边的交谈，还不时
帮着哄哄孩子。见我一直盯着猫看，又起
身捉来殷勤地扔给我。

“常见的在职职工医保
报销的起付线是1800元，退
休 医 保 的 起 付 线是 1 3 0 0
元，城镇居民和小朋友的起

付线是650元，门诊医保上限封顶是两万
元。各地的门诊起付标准是不同的，具体
多少需要你去门诊一楼医保处问问。不
过我估计你将要做的检查花不了多少
钱，用不用医保都没太大关系。

“再多说一点，医保的报销起付线是
可以累积的。也就是说，一个在职员工，
在新的一年1月1日第一次看病花了800
元，由于不够起付线，医保是不予报销
的。而他如果在后来又进医院做了1000
多元的检查，两次累计加起来已够在职
医保1800元的起付线，所以，第二次的检
查是有资格参与报销的，至于能不能报，
还要看花费的项目在不在医保报销的范
围内，总结一句话就是，交钱之前先去医
保办或者门诊大夫那里问问能不能报
销。”

“得得得，别跟我说一大堆我听不懂
的。今天早上要是没碰见你刘阿姨，我都
不知道化验还能报销。你刘阿姨上次去
门诊做胃镜都给报销了一部分，我做胃
镜的时候都不知道有这个政策，这不是
花冤枉钱嘛。今天还挂了专家号，待会儿
万一让做检查，我这得花多少冤枉钱。咱
该花的花，不该花的一毛都不能花。你快
给妈出个主意，现在咋办？”

我：“妈，我估计你待会儿就做个肺
功能，不会太贵，为这再跑一趟家，不值
当的，而且错过叫号也不好啊。你先让后
面人进去，我给大姨打个电话。”

大姨平日里就是个热心肠，没事儿
就爱帮人忙，一接到我的电话，就把家里
的医保本儿都带上了，加上遗传了姥爷
步子大、走路快的特点(我小时候经常把
她叫作“哪吒阿姨”)，大姨半个小时之内
就赶到医院，和老妈胜利会师。

后面事情的发展都是大姨一字一句
原封不动转述给我的。

进了诊室，今天看病的专家是戚大
夫，只听他问道：“怎么不舒服啊？”

老妈说：“就是气短，之前也检查过，
病历本在袋子里。”说着，就把袋子里的
病历本拿出来了。

戚大夫熟练地翻开了病历：“我看你
病历上写的是气管炎，医嘱上开了些消
炎药，没效果吗？”

老妈：“药吃了不少，喉咙还是吱吱
地叫，气短。每天凌晨4点左右就坐起来
喘气，不能平躺着。”

戚大夫：“这症状有多长时间了？”
老妈：“老早就开始了，小时候家里

孩子多，管不过来。我7岁的时候得了肺
炎没治好，之后就一直气短。年轻的时候
身体还能扛，现在身体不行了，扛不住
了。”

戚大夫：“今年多大了？”

老妈：“我1962年的。”
你看看我老妈这回答方式，多么委

婉，永远都没有直答结论，还需要专家在
百忙之中做做心算口算。还好遇上的戚
大夫性格和蔼，没准儿换个医生就会不
耐烦了。

戚大夫：“这样，我给你开一些检查，
你做过之后，拿着结果来找我。”

“大夫，这检查贵吗？给不给报销？”
戚大夫：“门诊的检查报销？我还真

不是很清楚，你问问一楼医保办的人，他
们知道。”

大姨拉着老妈从门诊里出来，姐妹
俩开始密谋，怎样能少花钱看病。

这姐俩的聪明才智在此刻体现得淋
漓尽致。

大姨拿着她公公的离休医保，对我
妈说：“姐，待会儿用这个去开药，基本全
报。”

没错，离休医保基本上全额报销。离
休和退休医保还不一样，虽然只差一个
字，但待遇完全不同。

离休医保指的是1949年之前参加工
作的人士，达到离职休养年龄，实行离
职休养的医保，这种医保除了政策里自
费的项目外，剩下能报销的都全额报
销；而退休医保指的是1949年之后参加
工作的人士，按规定退出工作岗位，申
领养老待遇的医保，这种医保是按比例
报销的。

□ 王恒志

一场功守道大秀在11月成了全民话题，
其是非成败暂且不说，但努力去讲一个中国

体育故事的尝试值得肯定。如今美国几大体
育联盟争相前来中国“抢未来”，摆在中国体
育面前的是如何打出自己的体育文化牌，而
重中之重无疑是讲好中国体育故事，激励和
带动国人成长，让世界认识真实、立体、全
面的中国。

体育强则中国强。体育文化的核心是体
育精神，其所蕴含的爱国、超越、拼搏、合
作、公正等内容，是小到个人，大到实现中
国梦都需要的强大精神力量。另一方面，体
育文化因其独特的特性，还是目前世界上最
沟通无碍的“语言”之一，小到一本《灌篮
高手》，大到乒乓外交，体育文化的力量几乎
无处不在。

虽然体育文化看上去似乎虚无缥缈，但
仔细研究可以发现，每个体育文化产品的
内核都是一个好故事。NBA之所以能走出

美国，成为世界上最有影响力的赛事IP，是
因为从乔丹到科比到詹姆斯……这里从来
不缺体育英雄，也从来不缺少精彩故事，
正因为此，科比的退役赛季才会成为一场
巡演狂欢，最后的谢幕战会成为全世界的
体育头条。

我们也有自己的姚明、孙杨、朱婷……
还有傅园慧这样不走寻常路的年青一代。可
以说，在竞技领域的体育文化打造上我们已
经取得了不小成绩，无论是奥运会上获得的
金牌和表现出的拼搏精神，还是体育明星们
的个人魅力和运动员们的团队力量，都令国
人振奋，令世界侧目。

不过，体育文化不仅仅要依靠中华体育
健儿在赛场上的努力，还需要整个社会的呼
应，一起来讲好中国故事。

需要指出的是，这里的“故事”概念很

大，涵盖的领域也很广，无论是超级明星还
是身边的小人物，无论是项目IP还是影视漫
画作品……这些构成体育文化的每个元素都
可以衍生出故事。

另一方面，从最广义的概念来说，每个
中国人都是一个中国故事，当越来越多的中
国人希望体育成为生活的一部分，越来越多
的家长希望孩子能有一两项体育技能“傍
身”，体育文化已经在不知不觉中融入我们
的生活。

值得欣喜的是，近年来，中超、CBA
等老牌职业联赛在改革中正焕发新的青春
力量，昆仑决、中式八球等本土赛事新品
牌也正在打造属于自己的体育文化体系，
一些相关企业也开始运作自己的体育品牌
和文化生态，这些努力都是尝试讲好中国
故事的开始。 （据新华社北京11月24日电）

■ 齐鲁文化英才

吕文明：

书学研究追梦人

体育文化重在讲好中国故事

□ 张嫣格

吕文明，山东师范大学齐鲁文化研究院副教授、
硕士生导师。作为我省高校系统的齐鲁文化英才，吕
文明留给学界最深刻的印象就是年轻。

2006年，年仅24岁的吕文明在全国第七届书学讨
论会上获得三等奖，成为当届讨论会最年轻的获奖
者；2008年，26岁的吕文明加入中国书法家协会，成
为当时全国最年轻的会员之一；2011年底，他成为山
东省书法家协会史上最年轻的学术委员；2017年，在
山东省书法家协会第六次会员代表大会上，34岁的吕
文明当选为主席团成员，成为其中唯一的80后。这些
荣誉的取得与他对书法学术事业的坚持密不可分，他
一直在尝试通过书学研究探析中国文化的精髓。

钱穆先生认为，做学问第一要有智慧，第二要有
功力，二者缺一不可。对此，吕文明深有体会。他读
书的思维较有个性，始终掌握着选择书籍的高度自主
权，绝不被书牵着鼻子走。他读书又极为用力，为写
一篇万把字的文章，阅读量常在几十万甚至百万字。
其同门师兄刘慧龙曾感叹，吕文明一夜之间可以下笔
万言著成妙文，而这种思如泉涌的背后却是充满了巨
大艰辛的读书过程。吕文明的阅读面非常宽泛，这与
他的学科背景有关。他本科学的是新闻，硕士学的是
美学，博士专业则是区域文化与中国文学，他常自嘲
学科背景过于复杂，其实，恰恰是这种多元的学科背
景使他拥有令人惊叹的睿智与厚重：新闻学使他具有
敏锐的洞察力和见解力，美学使他的思维充满了逻辑
性和科学性，区域文化与中国文学则为他打通文史哲
的学科界限奠定了基础。

吕文明原来学术研究的重点是晚明浪漫主义书风
和当代书法文化，自2013年跟随王志民教授攻读博士
以来，开始转向对魏晋书法文化世家的研究，其学术
思维由此开始发生变化，非常注重对于文史哲三大学
科的融会贯通。近三年，吕文明主持了5个国家和省
部级科研项目，完成了42万字的国家社科基金项目
《魏晋书法文化世家研究》，撰写出《魏晋书法的儒
学精神》《从经学到书法：汉晋间琅琊王氏家族文化的
传承与流变》《东晋十六国时期南北书风比较研究》等
一系列学术论文，发表在《光明日报》《孔子研究》

《中国书法》等重要报刊上，在学界较有反响。
吕文明的学术规划明确而长远。在作魏晋书法

文化世家研究的时候，他又进一步发散思维，将学
术视野扩大到历代书法文化家族和魏晋书法与儒学
的关系上。最近，他对山东历代书法文化家族产生
了浓厚的兴趣，并与儒学相结合，申报山东省中华
优秀传统文化传承发展工程重点项目，获准立项。
此外，他继续围绕魏晋书法文化世家开展研究，努
力提升研究的理论高度，魏晋书法与儒学的关系是
他今后的研究重点。

长期以来，书学研究并没有受到学界应有的重
视，吕文明多年来关注的恰恰就是这个不被看好的
学术领域。他说，研究工作充满了艰辛和酸楚，而
前途却是未知，他时常感受到一种莫名的孤独，但
是内心有个声音不时提醒他：学术研究是一场智力
活动的马拉松，真正的学者必须耐得住寂寞，敢于
吃苦，敢于坚持。

吕文明心中始终存着一个梦想：有越来越多的
青年学者去传承和弘扬书法文化，尽快让书法真正
从绝学变为显学。

吕文明喜欢每日与书为伴

□ 本报记者 陈巨慧

湖南卫视大型原创音乐公益支教节目《让世界
听见》正在每周日晚间热播。蔡国庆和汪峰两位明
星支教老师走进大山，带领音乐教学帮手陪伴孩子
们生活、学习，用组建合唱团的形式，帮助孩子们
接触正规的音乐教学，实现孩子们将歌声唱出大
山、让世界听见的终极梦想。11月24日下午，蔡国
庆接受了媒体微信群访。

竭尽所能做爱的使者

渔樵耕读，田园牧歌，是中国人理想中的农村
生活。但在中国农村，因父母进城打工，仍然存在
着不少留守儿童。由于历史原因，城乡之间的教育
鸿沟尚未拉平，农村学校普遍缺乏绘画、音乐方面
的高资质美育专门老师。此次，蔡国庆与汪峰去深
山支教，组建儿童合唱团，用音乐为留守儿童们打
开了一扇通往外界的窗。

“留守儿童是一个社会问题，他们需要在物质
上得到提升，父母只有割舍掉自己儿女的爱，外出
打工。我们用一首歌打开一扇窗，让孩子们找到心
灵的温暖，我觉得很有意义。”蔡国庆说，他们第
一次在乡下演出时有一件事情让他泪流满面，“有
一个叫张俊峰的孩子，父母看到儿子能够站在合唱
团里唱歌，而且唱得那么高兴那么开心，他妈妈当
时就说‘儿子，我不再出去打工了，我要陪着你上
小学，上初中，上高中，妈妈不会离开你。’”

“我始终愿意做一个本性善良的人，心中要永

远充满着对生命、对社会、对所有人的爱。但是对
孩子们的这份爱，我觉得就像疼爱庆庆那样，百般
地疼爱他们，关心他们。现在，那些原本很害羞的
山里的男孩子，都可以很热情地表达，‘蔡老师，
我们爱你啊，我不想你们回去了，你永远做我们的
老师吧。’这些话听着就让我非常的动心，感
动。”蔡国庆由衷地说。

这次乡村支教，蔡国庆感慨良多，坦言终身难
忘，“我要竭尽我的所能，做爱的使者。无论我的
能力大小，我的爱是饱满的，是强烈的。我要拼尽
全力让大白菜合唱团这三十个孩子走出大山，看到
外面的世界，让他们的爸爸妈妈知道，物质固然重
要，但是，所有的物质都不能与爱画等号，应该陪
伴孩子度过生命中最美好的时光。”

这些种子一定会发芽

节目中，汪峰和蔡国庆作为支教老师，与乡村
学校深度融合。两人在大山驻扎将近两个月时间，
对孩子的衣食住行、德智体美劳进行引导和管理。
而这个过程中，两位老师也邀请自己的专业音乐人
好友加入支教队伍，给孩子们最好的音乐教育。

如今，蔡国庆正忙于准备11月29日在北京中山
音乐堂的最后一次演出。“我非常的担心，但是我
现在正在拼尽全力，我跟孩子们喊的口号就是要拼
命地训练，顽强地训练，我们要完成这样一首高难
度的、两个声部配合的演出，让他们完全改变过去
那种唱歌的方法，完全按照现在国际上通行的合唱
团的声音表达方式和声音的位置训练。雷佳老师看
到之后也说她大为吃惊，想不到经过两个多月的训
练，孩子们可以从音乐的盲童变成歌唱的天使。”

即将面临别离，蔡国庆对这些孩子非常的难
舍，“我不会向他们保证‘蔡老师会随时去看你’。
我这个人必须要做我能做的事情，我只是跟他们
说，如果有机会的话，我会再找个别的乡村支教老
师继续到那个音乐教室去，让他们感受到音乐的美
好，感受到音乐的快乐。让他们在那样一个暂时还
没有脱贫的山区，仍然知道生命的快乐和美好，让
他们在精神上是顽强的。”

蔡国庆希望大白菜合唱团一直能够延续下去，
“我在大山里猛然想到，三十个孩子是了不起的，
他们就是撒在大山中的三十粒种子，他们一定会发
芽的。不能说他们有一天会成为国家的栋梁之才，
但是他们一定会成为苍天大树。让他们这三十粒种
子，能够去唤醒更多的孩子，能够帮助比他们更小
的同学，这就是一种爱的传承吧，我觉得这一次的
活动不仅是音乐、是歌声，更是一次爱的力量的展
示。爱的力量是非凡的。”

在原创音乐公益支教节目《让世界听见》中和汪峰担任支教老师———

蔡国庆：用一首歌打开一扇窗

蔡国庆在给孩子们上课

微电影《功守道》海报

□CFP 供图
11月23日，动画电影《幸福路上》在中国台北首映，影片配音演员桂纶镁亮相。

该片是第54届金马奖参赛影片。第54届金马奖颁奖典礼11月25日晚举行。
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